

JUAN PABLO II, *Varón y mujer. Teología del cuerpo*, ed. Palabra, Madrid 1995, 166 pp., 13, 5 x 21, 5.

La presente obra recopila los textos de las alocuciones de Juan Pablo II dedicadas a la teología del cuerpo, habidas entre los años 1979 y 80. Blanca Castilla, estudiosa especializada en antropología filosófica diferencial, subraya certeramente en su introducción las ideas fuerza que se despliegan en las intervenciones del Papa: la idea de principio, la idea de creación a imagen de Dios y la idea del cuerpo como expresión de la persona y poseedor de un significado personal. Sabe puntualizar lo fundamental con claridad, no siendo una repetición o resumen de lo que vendrá más adelante, arte bastante difícil de alcanzar.

Se despliegan a continuación los textos de Juan Pablo II, que vienen acompañados de algunas notas técnicas, inexistentes en su exposición oral, que vienen a aclarar puntos debatidos en el ámbito filosófico. Su exposición, sin embargo, aunque termina dando claves antropológicas para entender al hombre, especialmente en lo que se refiere a la relación interpersonal hombre-mujer, es una reflexión al hilo de la Sagrada Escritura: a partir de la respuesta de Cristo a la pregunta sobre la posibilidad de repudio dejada por Moisés al pueblo de Israel, Jesús responde remitiéndose al «principio», a la creación del hombre y la mujer descrita en Génesis. Se desarrolla a continuación la exégesis de los pasajes de la creación del hombre y de la mujer, que dan lugar a la teología del cuerpo: el estudio de la soledad originaria, con su referencia indirecta a Dios y al estado de justicia original, el significado esponsalicio del cuerpo y la imagen de la Trinidad como comunión, idea original de Juan Pablo II aparecida en estas alocuciones; el examen del cuerpo co-

mo cuerpo personal; el significado escatológico de la diferencia bien-mal y de la vida en justicia original y después de la caída; la sexualidad como constitutivo personal, y no simplemente atributo; la conexión de la vergüenza tras la caída con la dificultad para distinguir el significado esponsal del cuerpo; la relación del verdadero amor entre esposos con la visión, velada, del estado de justicia (el «principio» al que remite Cristo); la relación del amor esponsal con el amor de Dios realizado entre los esposos; la entrega esponsal como signo del amor de Dios; la conexión entre el «conocimiento» esponsal con la paternidad y maternidad y con la fecundidad; y otros muchos detalles del hondo texto del Papa.

Se trata de una obra densa, que, como es habitual en los textos de Juan Pablo II, se desarrolla reflexionando de modo circular sobre los mismos temas y extrayendo de ellos, progresivamente, su riqueza de contenido. Este modo de estructuración permite hacer asequible lo que, expresado de modo más rectilíneo, quizá impediría una comprensión detallada de lo expuesto. Viéndola como lo que es, una exposición que va a los fundamentos, esta recopilación es de enorme interés para el profesorado de antropología, y para los responsables de cursillos prematrimoniales, que pueden encontrar reflexiones esclarecedoras sobre el sentido del cuerpo humano, e iluminadoras de su labor formativa.

A. Pardo

José Ramón AMOR PAN, *Ética y deficiencia mental*, Universidad Pontificia de Comillas, Madrid 1995, 183 pp., 14, 5 x 21, 5.

La presente monografía viene a aportar la fundamentación ética necesaria pa-